

## La importación del trigo

# El Problema triguero

En el artículo anterior señalábamos como el principal y eterno enemigo de los productores de trigo los fabricantes del litoral, que con sus habilidades y gestiones políticas han conseguido con frecuencia, disposiciones oficiales en beneficio de sus privilegiadas industrias, y en detrimento y perjuicio de la agricultura nacional.

Y ellos han sido los que gestionaron y consiguieron con extrema facilidad las enormes autorizaciones de importación que en definitiva han sido la causa primordial del precio del trigo.

En los años anteriores a la guerra, la importación de trigo extranjero suficiente, para surtir el déficit entre la producción y el consumo nacional, oscilaba, término medio, en 1.860.000 quintales métricos.

Suspendida la exacción de los derechos arancelarios en los años de guerra subió la importación en los años 1914, 1915 y 1916 a una media anual de 3.500.000 quintales métricos. Por los efectos de la guerra submarina y de la escasez y carestía de los fletes, se redujo considerablemente la importación el año 1917 en el que no se importaron más de 505.000 quintales.

Pero restablecida la paz, comienzan a elevarse las cantidades de trigo importadas algo en 1918, por perdurar los inconvenientes del año anterior, pero subiendo rápidamente y superando los años 1919 1920 y 1921 con las cifras de 3.500.000 4.898.000 y 4.650.000 quintales métricos las importaciones de los primeros años de la guerra.

Resulta pues que el promedio del quinquenio anterior a la guerra es de 1.860 mil quintales métricos y el promedio del quinquenio de la guerra sube a 2.400.000 quintales.

Este enorme exceso de trigo importado, congestionando el mercado español, sobre todo, con las importaciones de estos dos últimos años que ha coincidido con la falta de exportación de harinas que se hizo en los años de guerra, con el stock de trigo de los años anteriores y con la buena cosecha del año 1921 que fue una de las mayores que se han conocido, todo ello, con otras causas que iremos analizando han contribuido a la baja del precio del trigo en el mercado nacional.

Los agricultores españoles solicitaron de los poderes públicos una protección ante la crisis que sufría y aun más amenazaba a la producción nacional, y pidieron un aumento de protección arancelaria de 10 a 40 pesetas los 100 kilos. El gobierno prohibió la importación, pero para satisfacer las eternas ambiciones de los fabricantes catalanes, abrió otro portillo, burlando así indignamente las aspiraciones y los intereses agrícolas, pues a la

vez autorizó la entrada del trigo que estaba navegando hacia España y «además» del que hubiese contratado.

Este trigo contratado suponía 870.000 quintales métricos, que unido al que navegaba hacia España, ha ascendido a 2.250.000 quintales. Verdadero Inri a la larga pasión que viene sufriendo y soportando la clase labradora.

D. Andrés Garrido, verdadera autoridad en estas materias, hace un resumen elocuente, en la Revista «El Progreso Agrícola y Pecuario» de esta cuestión en la siguiente forma:

«2.700.000 quintales más que de ordinario entrados durante la guerra; 5.820.000 de exceso de importación en los años 1920 y 1921, y un millón doscientos cincuenta mil cuya importación se ha autorizado durante el año 1922, hacen un total que se acerca a los 10 millones de quintales o sea más del 28 por 100 de la cosecha española.»

Alonso Quijano.

## DE TODAS PARTES

### Un impuesto sobre el boxeo.

Un diputado francés ha presentado a la Cámara una proposición invitando al Gobierno a incorporar a la ley de hacienda un artículo adicional, por el que se establezca un impuesto especial sobre los espectáculos de «boxeo», así como sobre las cantidades que reciben los gananciosos, tan considerables algunas veces. Cuando los obreros se ven obligados a tributar, no vemos por qué, dice dicho diputado, los boxeadores, que obtienen colosales beneficios, no han de contribuir al saneamiento del Tesoro; ya que no es con ojos borrados, pechos desahucados a golpes y caras tumefactas con lo que el genio nacional y la salud general han de tender a mejorar.

### Explosión de un polvorín, Dos muertos y un herido

CALAHORRA.—A las cuatro de la tarde en el taller de Pirotecnia que en la calle del Matadero tiene establecida don Galo Ruiz Catalán se produjo una explosión formidable que por la conmoción que determinó en el aire causó la rotura de todos los cristales de las casas de alrededor e hizo volar muchas tejas de las cubiertas de dichos edificios.

De la explosión resultaron muertos el pirotécnico don Galo Ruiz Catalán de 50 años de edad y un hijo suyo de siete años llamado Alberto.

Sufrió leves lesiones Cesáreo González, de 17 años de edad.

La desgracia ha impresionado hondamente al vecindario.

Se dijo que en el momento de la explosión, el pirotécnico se dedicaba a la fabricación de cohetes.

Lea usted  
**LA VOZ DE SORIA**  
Martes y Viernes.

## SEGUNDO ANIVERSARIO ROGAD A DIOS POR EL ALMA DE D. CECILIO NUÑEZ CASAS

Doctor en Farmacia.

Falleció en Agreda el 26 de Febrero de 1921

(Después de recibir los Santos Sacramentos)

R. I. P.

Su esposa Doña Luisa Corella Blaseo; sus hijos don Enrique, D. Jesús y D. Constancio Nuñez Berdones; hija política doña Eugenia Escalona Cisneros; hermana Sor Carmen Cruz de Santa Teresa; hermanos políticos, nietos y demás parientes,

Suplican a usted una oración por el eterno descanso de su alma en el oficio fin de año que se celebrará en la Basílica de Nuestra Señora de los Milagros el día 26 de los corrientes.

Agreda, Febrero 1923

## COLABORACION

# Responsables.

Atraído por la curiosidad que inspira el título he asistido al estreno del drama de Luis Antón del Olmet que se representa con éxito rotundo y popular en el Coliseo de la Latina y no se si porque tratan en él un problema intensamente nacional, o porque la clase de público que acude al espectáculo da un calor especial al ambiente lo cierto es que salí a la calle tristemente impresionado pensando en que aquellas escenas eran escenas que habían tenido por tablado mi patria y que aque las intrigas y aquellas vergüenzas eran vergüenza e intrigas de mi patria misma.

Lo que en la valiente y patriótica obra de Antón del Olmet ocurre es un símbolo de lo que por desgracia ha pasado en Africa, en la memorable y espantosa jornada de Annual; verdad son aquellos personajes que hablan de la guerra mirando más sus asuntos particulares que los de la nación, verdad aquel contubernio de conveniencias políticas verdad aquella dotación escueta de hospitales y tropas, verdad aquellas huellas de dolor, de espanto, de vergüenza y de lodo... Madrid entero desfilará por el Coliseo de la Latina para aunque solo sea PLATONICAMENTE protestar con todas sus fuerzas de lo que ha sucedido en Africa, para baldón nuestro y de quienes no supieron prevenir o evitar la Devacle... La imaginación calenturienta del literato ha creado en la citada obra un personaje casi exótico en nuestra patria; se trata de un ministro patriota y que tiene el valor de acusar... Confieso que por mucho que esforcé mi memoria no pude dar con su símbolo o semejanza entre los personajes de la política andante... Sus palabras acusadoras aun contrariando con ellas sus más puros amores hacen al fin que los culpables sean encarcelados y encausados.... su paso por escena en el último acto del drama, escoltados por los soldados de su patria es quizás el momento teatral más intenso porque

ha pasado la opinión española.

A la salida del local donde se representa la pujante crítica, los ex esbirros del funesto D. Millán, repartían unas docenas de sablazos entre unos cuantos entusiastas que a gritos pelado jaleaban a los autores y condenaban a los responsables: hasta las castizas mujeres de la barriada que salían de oír aquello se ahuecaban en sus matones alfombrados para decir con esa salsa propia de Madrid: «Señor si tien razón; si había que ahorzarlos».

Lo que os cuento pasa todas las noches en el Coliseo de la Latina, donde brama el pueblo en su sentir popular anhelando justicia y castigo para los que nos llevaron al desastre; me admira pensar que quienes en el tercer acto de la obra aunque solo sea en «símbolo» salen entre bayonetas piensan aun en reparirse las actas de las provincias y que to los pacientemente lo toleremos como una vergüenza más.

Juan Aragón Martínez

Exdiputado a Cortes por Burgo de Osma

### Un incendio destruye varios edificios. Y es que no tienen motobombas como en Soria.

MALAGA.—Se ha declarado un incendio en el sitio llamado Pescadería, en el que están instalados los almacenes de salazones y en los que se preparan las cajas para la exportación.

Como estos edificios son de madera en su mayoría, el incendio se propagó con rapidez a causa del fuerte viento. Las llamas invadieron los barracones y pusieron en grave peligro a los moradores de los mismos, que tuvieron que salir desnudos rápidamente.

Las llamas prendieron también en la casilla del guardaaguas del paso a nivel de la línea de Andaluces.

El siniestro no hubiera tenido importancia si existiese buen servicio de incendios.

## Panoramas Nacionales

# En perpetuo Carnaval.

Todos los años, en esta misma época, los periódicos de casi toda España, repiten la misma cantilena: el Carnaval se va; el Carnaval no encaja ya en nuestras costumbres; el Carnaval se pierde por anacrónico; el Carnaval es una fiesta pasada de moda que en España será, dentro de poco, cosa perfectamente olvidada...

Desde que tenemos uso de razón oímos las mismas palabras, y, sin embargo, cada día que pasa, cada nueva sensación que recibimos de la vida que nos rodea, cada nueva mirada inquisidora que dirigimos al ambiente nacional, nos persuaden del error de fondo en que viven los que tales afirmaciones escriben.

Nosotros opinamos todo lo contrario.

Nosotros creemos que la nación entera está viviendo, desde hace una porción de años, en un perpetuo Carnaval que, en progresión creciente nos hunde, cada vez más, en la ineptitud y en la farsa más absurda.

Los síntomas son aplastantes.

Mira por donde quieras, lector, y por todas partes verás gestos, oírás palabras y advertirás hechos que si no tuvieran sus facetas trágicas, sería cosa de tomarlos chirigota, como a chirigota a se toman las mascaradas y las bromas Carnavalescas.

¿Quieres que nos fijemos en las últimas declaraciones de nuestro flamante Ministro de Hacienda?

No dudo que sabrás que al fin ha roto su mutismo de esfinge para decirnos —¡pásmate!— que la salvación de la hacienda nacional está en «aumentar los ingresos y disminuir los gastos.»

—¿Será posible? ¿Tan solo está ha forjado el Sr. Pedregal con su reconocido talento, durante los meses que lleva al frente del ministerio?

Nosotros creemos que nuestro hacendista se ha sentido por primera vez algo carnavalino y nos ha gastado una broma parecida a la del andaluz del cuento de las ratas.

Dicen que una plaga abrumadora de ratas, salidas de las cloacas, iban invadiendo, hace unos años, los grandes almacenes de la capital francesa.

Todos los medios puestos en práctica para extirparlas, habían fracasado.

Los periódicos publicaban todos los días en grandes titulares, los premios enormes que se ofrecían a quien inventara algo para hacer desaparecer tan molestos bichos.

Un día, en uno de los almacenes de mayor importancia, se presentó un individuo, andaluz neto, que entrevistándose con el dueño, le prometió matar todas las ratas de su casa si le daba la prima ofrecida.

No hay que decir que el dueño le prometió cuanto quiso y mandó, acto continuo, poner a su disposición

lo que necesitara para llevar a cabo su cometido.

El andaluz comenzó por pedir un mandil y un lebrillo. Se puso el primero, sentado en una silla frente al segundo y sacando una navaja de grandes dimensiones, mandó que le trajeran todas las ratas del almacén jurando por su palabra de hombre honrado que no dejaría una con vida.

—¿Y cómo las cogemos?— tuvo la candidez de preguntar el dueño.

—¡Ah!, eso es cosa de usted—respondió el andaluz— Yo he prometido tan sólo matarlas y a ello me atengo.

\* \*

Nosotros hemos de confesar que las declaraciones del Sr. Pedregal de quien esperábamos mucho, nos han defraudado completamente. Todo lo que ha dicho nos parece de una vulgaridad tanto más aterradora, cuanto que en sus manos tiene el porvenir económico de la nación.

Su partido, que tan dignamente hasta ahora se ha sabido mantener en una discreta reserva, le exige algo más.

Y el país, que tiene todas sus miras puestas en los nuevos hombres públicos, preferirá que vuelva a adquirir su silencio de esfinge y su puritanismo pristino, aunque choque con todos sus compañeros de gabinete, a que, dejándose llevar de la general desmoralización, permita que siga la franquichela del perpetuo Carnaval que nos disfrutamos, única cosa clara que, desgraciadamente, hemos podido ver en sus palabras.

R. Ferrer.

### Arde un manicomio y resultan veinticinco personas muertas.

NUEVA YORK.—Hace unos días se declaró un violentísimo incendio en el asilo de alienados. El siniestro adquirió tal violencia desde los primeros momentos, que fueron inútiles cuantos esfuerzos hicieron los bomberos para salvar a los reclusos entre los cuales algunos losos peligrosos ocupaban celdas especiales.

El incendio se atribuye a una instalación defectuosa del alumbrado eléctrico del edificio, que ha quedado completamente destruido.

Las llamas se propagaron al local que ocupaba frente al asilo el Cosmopolitan Film Studio, que dó también totalmente destruido por el incendio.

Las pérdidas se calculan en más de un millón de dólares.

El número de víctimas ascienden á veinticinco.

La Redacción de LA VOZ DE SORIA está formada por Mariano Granados, Director; José Tudela de la Orden, Redactor Jefe; Pedro Chico, Gerardo Diego Cendoya, Rafael Ferrer, Martín G. Jodra, Félix Granados, Bernabé Herrero, Gervasio Manrique, Leopoldo Ridruejo, Francisco Soria, y Blas Taracena, Redactores.



HORROROSO SUCESO EN SORIA

BREVIARIO MARIA CHAPDELAINÉ (NOTAS BIBLIOGRÁFICAS)

II

Quiero hoy ofrecerte, chiquilla preciosa la esencia de este libro de Hémon, el último suceso de la literatura francesa: más de medio millón de ejemplares.

Tentación,

En casa de unos amigos vió a Lorenzo que llegaba de los Estados Unidos.

Recibió Lorenzo a María con cordial alborozo. Y habló ante todos de la inelencencia del clima canadiense de los horrores del frío, de la vida temible del bosque.

Tenia razón. Aquel era un país sin piedad y sin dulzura.

Lorenzo fué a ver a María. Prosiguió sus narraciones prodigiosas que eran como el perfume de una gran tentación.

Y aquel lenguaje golpeaba su pecho como las olas contra la playa.

No le emocionaban las palabras amorosas sino aquellas descripciones y hubiese querido hacerle mil preguntas sobre las ciudades norteamericanas.

Eutropas.

También Eutropas la declaró su amor. Habló a la joven de sus parcelas, de su casita de madera roja.

Esto era lo que Eutropas le ofrecía.

Esperar un año...

Y luego otra casa de tablas sobre otro pedazo de tierra bravía...

Ella no quería vivir así.

Vacilación.

Nadie podía ayudarla en la elección trascendental.

Si el luchador viviera la solución habría sido muy sencilla. Pero se fué para siempre.

Y el sacerdote le había prohibido ya esperar, la prolongación de su dolor.

Y recordaba su antigua esperanza alegre y luminosa.

Ahora todo había acabado inexorablemente.

En adelante había que fingir no haber visto aquella luz anterior y buscar como un ciego el camino entre la niebla y la tristeza.

Cuando una joven no siente en el pecho la misteriosa fuerza que la guiaba, que la impulsaba, ¿qué debe hacer? ¿qué estreñir la guiará?

Sus padres, bien lo sabía, querían a Eutropas. Porque la tendrían a su lado y porque la vida del campo era según ellos la vida mejor.

Y Eutropas era bueno, y la quería.

Pero... El otro... Con el magnífico regalo le su mundo deslumbrador.

El noroeste que asesinó a su amado le hirió también a ella haciéndole odiar profundamente aquel país de selvas inhumanas.

El verdadero amor pasó muy cerca. Pasó para siempre, dejándola una tria oscuridad, una nostalgia dolerosa.

Y era preciso deslumbrarse con los reflejos de la ciudad lejana.

La madre muere.

La anciana murió después de muchos días de enfermedad.

El padre refirió a María la santidad de su madre, su valor, su entereza, su cariño.

Contóle la vida áspera sufrida animosamente, con alegre y dichosa abnegación.

María escuchaba emocionada el altísimo valor de aquella vida.

Pero, ¿merecía ciertamente la pena, aquella lucha espantosa contra el medio implacable?

¿Por qué sufrir así?

¿Por qué afanarse tanto, para lograr tan poco?

Voces extrañas.

Y en su desaliento oyó brotar las voces del silencio nocturno.

La una fue contando las cien dulzuras del hogar, la milagrosa reaparición de la tierra en primavera, la nieve rafiándose en innumerales riachuelos luego los vipotes, las hojas, las flores los frutos, la

Un matrimonio y cinco hijos mueren envenenados.

En las primeras horas de hoy ha empezado a circular por Soria un rumor que ha llenado de consternación a nuestra ciudad.

Inmediatamente hemos empezado a investigar el suceso y gracias a la diligencia de nuestros redactores, podemos ofrecer al público una completa información de lo sucedido; suceso horroroso y lamentable que indignará seguramente al pueblo de Soria por ser tal hecho de los que fácilmente han podido evitarse con un poco de cuidado por parte de aquellos que tienen la obligación de velar por la salud pública.

\* \*

He aquí el relato:

Serían las diez de la noche de ayer, cuando en la casa habitada por el conocido obrero soriano D. Rómulo Flores empezaron a oírse profundos ayes y terribles lamentos.

Atraídos y alarmados varios vecinos por aquellos espantosos gritos de dolor, se personaron en la indicada casa y ante sus ojos aterrados vieron a cinco criaturitas que se retorcían, arrastrándose por el suelo, profiriendo voces de auxilio y de angustia.

En una habitación próxima encontraron a los padres de los niños que también gritaban angustiados de mandando socorro para ellos y para sus pobres hijos.

Aquellos vecinos dándose cuenta de la espantosa tragedia procedieron a trasladar en sillas a aquellos desgraciados al hospital provincial.

Urgentemente se dió aviso a varios médicos, los cuales desdichadamente, solo pudieron certificar la defunción de aquella desgraciada familia.

La causa de tan espantosa tragedia es que aquellos infelices habían comido carne de cerdo y que tenía TRIQUINA.

\* \*

Como fácilmente comprenderán nuestros lectores, lo que más arriba queda relatado, no ha sucedido, afortunadamente. Pero, muy bien puede suceder. Y para evitar tan triste caso escribimos estas cuartillas con la sana intención de hacer que mediten sobre su contenido los encargados de cuidar la salud del pueblo.

Existe en Soria un matadero que estaría completo si el Sr. Inspector de Carnes dispusiera de un Laboratorio y material adecuado a la importante misión que desempeña.

Pero en el matadero de Soria no solamente falta un Laboratorio, sino que no hay ni un mal microscopio.

Sabido es que existen varias enfermedades microbianas, como la triquinosis, fácilmente transmisibles al hombre, que no pueden ser descubiertas sin aparatos que las denuncien.

De donde resulta que sin la competencia y sin que el Sr. Inspector de Carnes, puedan evitarlo, nos podemos envenenar, o podemos adquirir una enfermedad cuando menos lo pensemos.

Se nos dirá, tal vez, que existe un Laboratorio Municipal; pero este no es suficiente, pues la importancia del matadero de Soria exige un Laboratorio en condiciones, en el que pueda hacer-

se el estudio de las reses sacrificadas, evitando que el señor Inspector de Carnes tenga que interrumpir su labor con viajes constantes al Laboratorio Municipal, el cual no debe reunir las condiciones necesarias a estos fines, por el hecho de que el señor Inspector de Carnes prefiera hacer los análisis en su casa con aparatos de su propiedad.

Creemos que el asunto es bien interesante y nada más justo que dotar al matadero de Soria de cuantos instrumentos se necesitan para que el señor Inspector de Carnes pueda cumplir su misión con todas las garantías que por su delicata índole exige.

La salud pública ante todo.

EN EL CIRCULO MERCANTIL

Conferencia del Vizconde de Eza

Como ya teníamos anunciado, anteayer en el Salón Teatral del Círculo Mercantil, dió una conferencia sobre el tema «Fortalecimiento de las energías sociales por el trabajo y la ciudadanía» el diputado a Cortes por Soria Sr. Vizconde de Eza.

El Círculo Mercantil, cuya Junta directiva trabaja afanosamente por la cultura y progreso de su Sociedad, inauguró con la conferencia de anteayer la serie que piensa continuar después entre otros, con los señores don Manuel H. Ayuso, don Aurelio G. de Gregorio, don Mariano Granados, don José Tudela, don Rafael Ferrer y don Gervasio Manrique. Como se ve, estas conferencias no tienen ni tendrán ningún carácter político, y si solamente cultural y de orientación de la Sociedad.

A las diez de la noche comenzó a hablar el conferenciante ante bastante público. En el escenario se situaron diversas representaciones provinciales invitadas, entre las que recordamos los Casinos, Diputación y Ayuntamiento, Delegado de Hacienda, Ateneo, Federación de Obreros, Económica Numantina, Sociedad de Dependientes y otras entidades.

Presentó al conferenciante el Presidente del Círculo, D. José María Sanz, quien en breves palabras de claró abierta la serie de conferencias culturales que piensa celebrar la Sociedad que preside.

Acto seguido hizo uso de la palabra el conferenciante y después de saludar a la Junta y al público entró en materia, después de declarar que no había el menor siquiera, las cuestiones políticas del momento.

Habó en primer lugar del problema de Marruecos, considerando de un gran peligro para la nación, con cederle una excesiva y absorbente preferencia, afirmando la importancia que tiene para España, siempre que se le considere como uno de tantos otros problemas nacionales de primordial interés.

Pasa a tratar la situación económica de la nación, después de hacer un detenido análisis de la de las principales naciones europeas y de Norteamérica, sacando la deducción de que España está en grandes condiciones de progresar y de resurgir, toda vez que su Hacienda con estar sobrecargada, no puede compararse con la de otros países; la tributación no es exagerada, concibiéndose grandes esperanzas en el desarrollo de algunos nuevos impuestos, como el de utilidades, el del timbre y el de sucesiones, que han rendido y pueden rendir grandes recursos.

Estas energías nacionales bien aprovechadas y orientadas pueden contribuir a fomentar el progreso de la nación.

Pero hace falta para esto, que la iniciativa individual, apoyada y dirigida por los progresos científicos, procure una mayor, más intensa y más científica explotación del suelo y subsuelo.

Comenta la actitud que ha tomado la industrial y comercial nación inglesa, al conceder ahora una preponderancia extraordinaria a los

problemas de la producción agrícola, ejemplo que debe imitar España si quiere prosperar rápidamente. En el suelo y en el subsuelo residen las primeras materias que la industria debe transformar, pero nos hace falta una industria poderosa. Hace una crítica acerba de la Ley de protección a la industria nacional por haber resultado completamente inútil.

Después de esta divulgación de ideales económicos y de fomento que considera indispensable seguir, pasa a tratar en la segunda y última parte de su conferencia de los problemas que afectan a la provincia de Soria, considerando los ferrocarriles como el asunto de mayor trascendencia para nuestro progreso; habla del pantano de la Cuerda del Pozo, que puede contribuir a la producción en grande de forrajes para la intensificación y mejoramiento de la ganadería; considera la ganadería la producción más adecuada para la mayor parte de la provincia; del perfeccionamiento agrícola que puede compararse con creces y con mayor provecho una reducción del área cultivada y de la repoblación forestal, que es además otra fuente grande de riqueza provincial.

Termina ofreciendo su cooperación para alcanzar todo cuanto a Soria pueda ser útil.

El público siguió con interés y atención al conferenciante en su disertación y le premió con abundantes aplausos.

NOTICIAS

Una operación.—Con resultado satisfactorio le ha sido hecha una operación quirúrgica por un especialista de Madrid a la señora doña Coci la Herrero, esposa de nuestro querido amigo y colaborador de LA VOZ don Buenavido Calvo.

Celebramos el éxito de la operación y deseamos el completo restablecimiento de la enferma.

¿Es usted hiperclorhídrico?—Cura radicalmente tomándose Magnesia «ROLI» fosfo-siliciada.

Da venta en la farmacia del doctor Carrasosa.—Collado, 24.

De ferrocarriles.—Se asegura que en Burgos pretenden organizar varios actos públicos de trascendencia interesando de los Poderes públicos la rápida construcción del ferrocarril Santander-Burgos Soria Calatayud, en el supuesto caso de que se acepten los ofrecimientos hechos por una Sociedad extranjera para construir ferrocarriles en nuestra nación.

En Soria continuamos con los brazos cruzados, y los representantes en Cortes cobrando las dietas tan tranquilos.

Asociación de Caridad.—Esta benéfica institución pensó en conocimiento del público soriano que continúa funcionando, como siempre, bajo la siguiente Junta Directiva: Presidente, D. Matías Molina; Vicepresidente, D. Dionisio Izquierdo; Tesorero, D. Camilo Sainz; Contador, D. Simeón Alvarez; Secretario, D. Saturnio Saenz; Vocales, D. Federico Esteban y D. Gregorio García. Esta Asociación nada tiene que ver con la Junta de Caridad disuelta recientemente.

Cámara de Comercio.—El pasado domingo se reunió la Junta Directiva de la Cámara de Comercio de esta capital bajo la presidencia del Sr. Arjoa y acordó recomendar a los comerciantes sorianos el exacto cumplimiento de la ley del Timbre y felicitar a la Cámara de Comercio de Zaragoza por las conclusiones adoptadas en relación con el impuesto de utilidades y secundar sus acuerdos.

Vino a 0,40 pesetas litro

Procedente de cosecha, en el establecimiento de Domingo García Numancia 24 y en la Calle de las Puertas de Prá número 13, donde en breve se habrá al público el almacén de vinos de José Lengua.

Los quintos de Almazán.—Han sido denunciados por el Comandante de la Guardia civil del puesto de aquella población, los jóvenes de veinte años que han sortado este año para el servicio militar, Buenaventura López Rasquín, Dámaso González Rabal,

Teodoro Martínez Casado, Juan Garós Barrera, Julián Antón Pérez, Zoilo Romero Romero y Domingo García Taranón, por arrancar algunas piedras a la ventanilla de la villa Gabriela Romero, de sesenta y cinco años, viuda, y además dirigidos algunos insultos, lo mismo que a su hijo Felipe.

Se ha comprobado también que pretendieron arrancar el rótulo de su casa comercio, habiéndolo situado el citado Felipe, disparando cinco tiros al aire, para que se diesen los serenos de la población.

Reforma en el horario de trenes.—Se dice, con visos de certeza, que a partir de primero de Mayo, la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A. establecerá un tren subexpreso entre Madrid y Barcelona y la frontera francesa con paradas en Arcos de Medinaceli, Zaragoza, Rouss, Barcelona y Gerona con marcha extraordinaria cuyo tren habrá de sustituir al actual expreso de Barcelona. El tren correo se transformará en correo expreso, con salida de Madrid a las 9:20 de la noche y con paradas en las principales estaciones de las líneas; y por último los correos se convertirán en mixtos, adelantando la hora y aligerando la marcha.

Don Mateo Azpeitia.—Mañana sábado es esperado en esta ciudad el Senador por la Provincia y actual Subsecretario de Gracia y Justicia Don Mateo Azpeitia.

Se asegura que el Sr. Azpeitia permanecerá el domingo próximo en la villa de Burgo de Osma, donde sus amigos políticos desean obsequiarle con un almuerzo.

La visita del Sr. Azpeitia a la importante villa quizá esté relacionada con su presentación como candidato a diputado por dicho distrito.

Notaficio.—Habiendo a luz del día una preciosa niña la esposa de nuestro estimado amigo, el Delineante de Obras Públicas don Manuel Guilabert.

Tanto la madre como la recién nacida continúan en perfecto estado de salud.

Sinceramente lo celebramos.

La bolsa. Cotizaciones.—Interior, 71,20; Exterior, 87,90; Amortizable, 4 por 100, 91,50; Amortizable 5 por ciento 1920; 96,25 Amortizable 5 por ciento 1917, 96,50; Banco España 588; Río de la Plata, 228; Nortes 349,25; Alicantes 349,50; Frances, 88,96; Libras, 80,11; Dollars, 6,88; Maracaibo, 00; Coronas, 000.

El tiempo.—Barómetro 761,3; Humedad, 92; Recorrido, 792; Máximo 7,4; Mínimo 1,6; Media 2,9 Oscilación, 9,0; Viento S. W. Estado del cielo. Cubierto.

Salvados sorianos muertos en Africa.—Según datos facilitados por la Junta Patriótica de Soria, los soldados sorianos muertos desde la catástrofe de Annual son 41 y el número de desaparecidos asciende a 58.

Y aun hay imbeciles que no quieren que se exijan las responsabilidades.

La revista España.—El número correspondiente a la presente semana contiene el siguiente sumario: Entre las dos Españas, por Gabriel Alomar.—Del Pasado y del Presente, por Salvador Albarb.—En la cuneta del Ruhr, por César Falcón.—Carta abierta, por Corpus Barga.—Al salvo está al que repica.—El Hombre y el Arco, por Claudio de la Torre.—Escenas de la guerra en Marruecos, por Ramón Armada.—La exposición Juan de Echevarría, por Antonio Espina.—Belgias: Ayer y Hoy, por Paul Coiffa.—May Kaia, por Guillermo de Torre.—Letras de América, por E. Díez-Casado.—Libros, Grabados, Retrato de Pío Baroja, por Juan de Echevarría.

A cobrar.—Por la Delegación de Hacienda de Soria se han puesto al cobro los siguientes libramientos:

Uno de 302,24 pesetas para el Habilitado del Distrito forestal; otro de 8.019,35 para el Pagador de Obras públicas; otro de 741,50 para don José Ortega; otro de 787,50 para don José M. Rodríguez; otro de 31,18 para don Víctoriano Sanz; otro de 89,40 para don Isidro Soriano; otro de 747,68 para Pedro Amador; otro de 701,17 para don Mariano Martínez; otro de 61,78 para don

Moruecos de lana entrefina se venden. Informes, Leopoldo Ridruejo en Soria. 3-9



EL VIZCONDE DE EZA que dió anteayer una conferencia en el Círculo Mercantil. Caricatura de Rubio.



Enrique Areñaga; otro de 71,51 para don Estero Llerente; otro de 118 para don Romualdo Guerrero; otro de 2.000 para don Domingo de 178,14 para el señor Gótz; y otro de 178,14 para el señor Gobernador civil.

Tribunal de derecho.—Día 1 de Marzo causa seguida contra Victorio Poyo Calnada, por delito de lesiones. Abogado Sr. Posada y Procurador Sr. Heras.

Día 3.—Causa seguida contra Albino Rodrigo Lapeña, por delito de disparo. Abogado Sr. Posada y Procurador Sr. Robles.

Día 12.—Causa seguida contra Emilio Poyo Jimenez por delito de injurias graves y calumnia. Querrelante Sr. Heras y Defensor, señor Posada.

Día 13.—Causa seguida contra Celestino Manrique Gonzalez, por delito de injurias. Querrelante señor Marco y Defensor Sr. Herrera.

Día 17.—Causa seguida contra Marcelino Bueno Sanz, por delito de lesiones. Abogado Sr. Granados y procurador Sr. Robles.

Tribunal del Jurado.—El día 17 se celebrará la vista de la causa seguida contra Benito de Miguel Lucas, por delito de rapto. Abogado señor San Martín y procurador señor Iglesias.

A nadie le amarga un dulce.—Han quedado a disposición de las autoridades de Soria los jóvenes de la citada villa Regina Alcalde, Claudio Martínez y Casildo González por haber cogido miel en un colmenar de su vecino Mariano Rodríguez Martínez.

Enferma.—En Cidones donde reside, se encuentra enferma de alguna enfermedad de Soria la señora Doña Segunda Orden, encontrándose con tal motivo en dicho punto su hermano político don Basilio Orden y otras personas de la familia. Celebraremos que la enferma quede restablecida rápidamente.

Merced de Soria.—Estuvo algo desanimado a causa del mal tiempo. La fanega de trigo se vendió a 18,50 pesetas; la de cebada ladilla a 18,50; idem caballar a 12; avena a 9; centeno a 13,75; guijas a 18; arropa de patatas a 2,75 y la docena de huevos a 1,75 pesetas.

Junta patriótica.—En la sesión celebrada el lunes último se acordó conceder un donativo de 25 pesetas y 1,50 diarias a los padres del soldado de Vinuesa, Felix Gómez de Miguel. Así mismo se concedió un socorro de 250 pesetas a la madre del soldado de Ventosa de San Pedro, Braulio Luis Jimenez, fallecido en Tetuán.

Ratificase el acuerdo de colocar con toda solemnidad el domingo próximo a las doce de la mañana, las dos placas en memoria del héroe oficial D. Elias Beltrán y el soldado Santiago Sainz, muertos en campaña.

Manuel H. Ayuso.—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo, el ex-diputado Cortes por Montilla y distinguido colaborador de «LA VOZ» Don Manuel Hilario Ayuso, que ha pasado unas horas entre nosotros.

Operarse.—El concejal de este Ayuntamiento D. Bruno Sanz viene padeciendo desde hace tiempo una inflamación e infección en un brazo a consecuencia de la mordedura de un conejo, hecho del que ya dimos cuenta a nuestros lectores. Con el fin de operarse ha salido para Madrid en unión de su esposa y celebraremos que el resultado de la operación fuese satisfactorio, quedando nuestro buen amigo totalmente restablecido.

El asunto de los huevos.—Las disposiciones gubernativas sobre el abasto de huevos en la capital por los acociteros que se dedican a este tráfico, no se han cumplido. De las doscientas docenas diarias a que se habían comprometido tan solo 400 ó 500 se han puesto a la venta cada semana, contribuyendo esta informalidad a encarecer y alterar el mercado.

La prohibición de vender los huevos a más de 1,75 a los vendedores ambulantes la consideramos una arbitrariedad. Así han dejado de venir al mercado y como los hueveros no han provisto a la capital se encuentra gran falta y escasez de dicho artículo. Las medidas gubernativas han

servido a los acociteros para pagar los huevos en los pueblos bastante más bajo de lo que venían pagándolos, ganándose muchos cientos de miles de reales a costa de los campesinos. Es verdad que en esta época no se deben vender los huevos a más de dos pesetas, pero creemos que a no ser por las medidas tomadas se hubieran vendido a este precio con la marcha normal del mercado.

CULTOS

P. P. Franciscanos.

Viernes.—Solemne Vis-Crucis a las seis de la tarde.

Sábado.—A la misma hora se cantará la Salve Sabatina.

Domingo.—Se hará el ejercicio de los siete Domingos durante las misas de siete, ocho y nueve. Se predicarán breves pláticas en las misas de ocho y diez.

El ejercicio vespertino de los días festivos se celebra a las seis. Los domingos de cuaresma se pasarán la estaciones del Vis-Crucis.

LOS POSTRES DE UN BANQUETE

El Vizconde contempla. D. Santiago se excede, Carrillo se va y los conservadores se pegan.

En el Círculo Mercantil se celebró anoche un banquete en honor del Vizconde de Eza, cuyo banquete había sido organizado por la Junta directiva de dicha Sociedad en agradecimiento a haber concedido el señor Marichalar una biblioteca al Círculo Mercantil, conmemorando al mismo tiempo la apertura del ciclo de conferencias cuyo acto se celebró anoche como ya decimos en otro lugar del presente número.

Asistieron unos ciento veinte comensales, y la fiesta transcurrió en la más serena cordialidad.

A los postres, el Presidente de la Sociedad D. José María Sanz pronunció breves palabras ofreciendo el banquete al Vizconde de Eza, y es también brevemente, contestó manifestando su gratitud por el agasajo.

Hubiera terminado aquí la fiesta, pero a petición de algunos comensales, hizo uso de la palabra D. Santiago Gómez Santa Cruz, que con frase fogosa arremetió contra la prensa que mantiene la campaña de las responsabilidades por el desastre de Marruecos, declarando de paso que el Vizconde, de quien hizo un caluroso elogio, es inocente de cuanto se le acusa. A continuación y excitado por los aplausos de casi todos los asistentes, censuró acerbamente al gobierno actual afirmando que este, para escalar el poder, había tenido que formarse un pedestal de cadáveres.

El diputado provincial D. Angel Carrillo que actualmente desempeña la Secretaría particular del Subsecretario de Gracia y Justicia y a la sazón se encontraba entre los asistentes al banquete, se levantó a protestar de semejantes frases, declarándolas inoportunas por no tratarse de un acto político sino de una fiesta sin matiz de ningún género. Surgieron protestas y contra protestas entre los reunidos, y el Sr. Carrillo, en vista de esto, se levantó de la mesa, retirándose del salón.

Puestos ya los comensales en pie, y discutiendo acaloradamente la actitud de los señores Carrillo y Gómez Santa Cruz, en un grupo, la discusión rayó en reyerta viniendo a las manos conocidas personalidades de la localidad entre las que se distribuyeron algunos puñetazos.

El Vizconde de Eza, una vez aplacados los ánimos, se retiró a su domicilio.

En el Círculo Mercantil, y en los demás Casinos, las discusiones y comentarios prosiguieron hasta las primeras horas de la madrugada.

Por nuestra parte, habíamos considerado el banquete al Vizconde de Eza poco procedente, pues aun cuando no es lo que quisiera dar ningún matiz, en esta época y en los actuales momentos, habría de adoptarse como así ha sucedido—un determinado carácter político. Esta mos en vísperas de elecciones, frente a la acusación del expediente Picaso, y los agasajos y los honores, siempre que sean organizados por una

entidad neutral, deben detenerse ante razones semejantes, para evitar imprudencias y conflictos. El Círculo Mercantil, si quería corresponder a las atenciones de que le ha hecho objeto el Vizconde de Eza pudo obsequiarle en otra forma, y así lo entendió la mayoría de los socios del referido Círculo, al no asistir al banquete. Buena prueba de ello es que de los 500 socios del Círculo, solo asistieron unos 60, componiéndose el resto de los comensales de miembros del partido conservador que pidieron el ingreso en el Círculo 24 horas antes.

No hemos de pasar por alto la actitud del Sr. Gómez Santa Cruz, ya que en sus desatinados ataques arremetió contra la Prensa. Esta actitud es de una inoportunidad que salta a la vista, y de una inconsecuencia que pasma.

El Sr. Gómez Santa Cruz, que ha danzado ya en tantas camarillas, y que anoche con sus desmedidos elogios al Vizconde de Eza dió lugar a todo el incidente, es el mismo que predicaba a los agrarios el odio al cacique pronunciando su célebre frase «antes que a él, debéis votar al vaquero del pueblo» en una célebre campaña contra el Sr. Marichalar.

A propósito de esto, un ingenioso e intencionado comentarista, decía anoche: Este Sr. Abad es como una pelota en un trinquete: tan pronto está en las manos de un bando, como en las de otro, pero es tan dura, que el que la recibe, se hace daño con ella.

La actitud del Sr. Carrillo, nos parece digna y respetuosa, pues él, no había sido invitado a un acto político.

Lo sentimos por la Junta del Círculo Mercantil, que había comenzado su actuación de un modo brillante. Este incidente, la enseñará a no dejarse llevar en lo sucesivo de su ingenuidad y de su buena intención.

AGENCIA DE NEGOCIOS DE MIGUEL DEL RIO DESPACHO: Canalejas 49 segundo.



Ni bien ni mal. Que coistas y liberales republicanos formales, y agrarios trascendentales quieran lucha electoral no está mal. Pero que en las elecciones se gasten sendos millones y se hagan tan cacicadas como veinte y como cien no está bien. Que se levante indignado un seglar o un tonsurado para hacer algo sonado que sea bueno y moral no está mal. Pero que haga el zaramillo yendo de uno a otro corrillo, enojando a Angel Carrillo y a don Higinio también no está bien. Que se organice un banquete con platos de rechupete y se junten ciento siete con furor estomacal no está mal. Pero que al fin de la cena mojada de Cariñena finiquiten con la escena de un puñetazo en la sien no está bien. Yo a todo diría «amen» si ocurriera en Carnaval pero en tiempo, cuarestral ni está bien lo que está bien ni está mal lo que está mal. Francisco Soria.

El alivio instantáneo para el Asma.

Un médico famoso lo demostrará a los enfermos de Soria.

Es muy natural que la mayoría de los pacientes de Asma, después de probar inútilmente médicos e incontestables remedios, hayan llegado a la conclusión de que no hay curación para esta penosa enfermedad. Estas mismas personas pueden dudar todavía al saber por medio de la prensa que el Dr. Schiffmann, famosa autoridad que ha tratado más casos de Asma que ningún médico actual, ha logrado al fin el éxito. Ha perfeccionado un remedio que da alivio inmediato en los peores casos, por grave que sea el ataque o por obstinado que sea el mal. Estas personas habían sido tan escépticas como algunos de nuestros lectores pueden serlo ahora. Seguramente que el remedio del Dr. Schiffmann posee el mérito que se le atribuye, pues de lo contrario no haría la siguiente invitación a cada paciente para que haga una prueba personal. El Doctor ha autorizado a este periódico para anunciar que no sólo desea dar gratis a toda persona que sufra de Asma, Catarro e Bronquitis una «caja de muestra» de este remedio Asthmader, sino que con insistencia pide a todos los enfermos que le envíen su nombre y dirección y recibirán una muestra gratis. Teme que al hacer un aserto tan positivo de su remedio, muchos puedan dudar de la verdad de ello y conoce que una prueba personal, como la que ofrece a todos, será más convincente y demostrará sus méritos mejor que la misma publicación de miles de testimonios de personas que han sido aliviadas con el uso de su remedio. Esta es realmente una oferta generosa y equitativa y todos aquellos que sufran de alguno de los males que se mencionan antes, deben dirigirse al Dr. Schiffmann, Claris, 71. Barcelona. Escriba usted desde luego, pues no se podrá obtener paquetes de muestra gratis más que durante los cuatro días de publicado este anuncio. No tiene usted más que enviar en una tarjeta su nombre y dirección claramente escritos y un sello de 25 centimos.

La manifestación pro responsabilidades.

UNA CARTA

Sr. Director de LA VOZ. Mi querido amigo: Varios concejales del Ayuntamiento de Soria hemos propuesto al mismo, la conveniencia de celebrar una manifestación pública, para solicitar del Gobierno que sean exigidas todas las responsabilidades de la catástrofe de Marruecos. La corporación municipal, ha desestimado nuestra petición, pero como quiera que nosotros estimamos este un deber de ciudadanía con el Ayuntamiento o sin él, no desistimos de celebrar la manifestación proyectada que se celebrará el día 11 del próximo mes de Marzo.

A tal efecto, tenemos el gusto de invitarle a usted a dicho acto rogándole de publi lidad a esta carta en su digno periódico para conocimiento de sus numerosos lectores a quienes hacemos extensiva esta invitación. Le saluda afano amigo,

Juan Aparicio. Por los Concejales disidentes del acuerdo citado.

ACADEMIA DE 2ª ENSEÑANZA

del Pbro. D. Alfredo Robles Licenciado en Filosofía y Letras Estudios que actualmente se hacen Bachiller, Contabilidad y Mecanografía, Correos y Telégrafos, en unión con Velilla Calvo, de Madrid. Catastro 70 plazas para ambos sexos con 4.500 pesetas. Profesorado técnico Informes CABALLEROS, 10 Teléfono número 118

BAR IDEAL

Torcuato Martínez Especialidad en Vermouts y Cervezas. Aperitivos, café y liciores. Exclusiva de sellos de caucho, firmas auténticas, fechadores, placas para sepulturas, calles y oficinas. Canalejas 50—Soria.

Cabras, machos y rigüedos

se compran. En la administración de este periódico informarán.

Por telegrafo

Nuevo canónigo de Soria.

Se ha firmado por el Ministro de Gracia y Justicia el nombramiento a favor de don Manuel Santaliesra para ocupar la canongía vacante en la colegiata de Soria.

El Alto Comisario sale para Marruecos.

En el expreso de Andalucía marchó ayer tarde para Marruecos el nuevo Alto Comisario señor Silvela, lleva como única compañía la del capitán de Infantería de Marina Sr. Ceros, antiguo ayudante suyo en el Ministerio de Marina que acaba de dejar el Alto Comisario.

Acudieron a despedir al Sr. Silvela todos los Ministros, menos el Sr. Salvatella y todos los subsecretarios; también acudieron el Duque de Rubí, el Capitán general de la Armada acompañado de todos los generales de la Armada residentes en Madrid, vestidos todos ellos de paisano, acudieron también algunos exministros como el general Duque, Andrade, Pérez Caballero, Garnica, el gobernador civil, el Alcalde de Madrid, el Marqués de Torrecilla, el Jefe de la Sección de Marruecos del Ministerio de Estado, el Ministro plenipotenciario de Luis, el Duque de Montellano, el de Fernán Núñez, Marqués de la Mina y otros muchos aristócratas y amigos particulares.

No obstante tan numerosa y escogida concurrencia de amigos políticos y particulares se echó de ver la ausencia de todo elemento militar.

Al arrancar el tren se dieron vivas a España, y al Rey de España, estallando una salva de aplausos.

El Sr. Silvela, asomese a la ventanilla para corresponder a tanto saludo.

Su semblante hallábase justamente más preocupado que satisfecho, pues parece que el Sr. Silvela ya se va dando cuenta de la carga que ha echado el Marqués de Alhucemas sobre sus hombros.

La Disolución de Cortes

Ayer tarde se decía en los círculos políticos que entre algunos ministros persiste el deseo de acelerar la disolución de las Cortes. En este sentido ha hecho indicaciones el Marqués de Alhucemas que estiman dichos ministros que con la firma del decreto disolución cesarán determinadas y tentenciosas maniobras encaminadas a que el gabinete actual no tenga vida tranquila o teniendo en cuenta que las maniobras que se suscitan frecuentemente no van contra el cual ministro sino contra la concentración liberal.

La cuestión militar

Se rumorea en los círculos que con motivo de la disolución de la inspección militar de los ferrocarriles y de estar acordado en principio admitir la dimisión de cierto capitán general que con motivo de recientes acontecimientos militares ha sufrido de lleno grandes sinsabores, se hará en breve una amplia combinación de altos mandos militares en la que figurarán los generales Aizpiru, López Herrero, Carbó, Primo de Ribera, Arraiz, Conderena, Orozco y Weyler.

Los artilleros de Barcelona.

Se dice también que los artilleros que se encuentran de guarnición en Barcelona celebraron una reunión acordando secundar la actitud de sus compañeros de Madrid en relación a las aspiraciones que se hicieron públicas en «El Sol» y que han dado lugar a la inquietud militar y política de estos últimos días.

En los centros oficiales de Madrid se ha negado la existencia de tal reunión. Se sabe además, por el mismo y autorizado conducto, que por igual motivo se ha suspendido el banquete que iba a celebrarse en Madrid para conmemorar el aniversario de la fundación de la Academia general, cuya conmemoración quedará únicamente reducida a la celebración de una solemne misa de requiem, a la que asistirá gran número de antiguos alumnos de la Academia general, en sufragio de las almas de los compañeros difuntos.

Reconocimientos

MELILLA.—Una escuadrilla de aviación verificó un reconocimiento por territorio enemigo, observando que han desaparecido las concentraciones enemigas que se veían estos últimos días alrededor de los poblados de Jaimas, Harrinchón y Ulad-Baker. En el frente de Tizzi-Asa los aviadores no pudieron realizar ningún reconocimiento a consecuencia del fuerte temporal reinante.

ACADEMIA DE 2ª ENSEÑANZA

Interesante a los dependientes de comercio.

Desde 1.º de diciembre a las 8 de la noche, comenzarán las clases especiales de Contabilidad Cálculo y Legislación mercantil y Mecanografía, a cargo de los siguientes profesores:

Ejercicios de aritmética y cálculo: D. HONORIO VAZQUEZ, Contabilidad y Legislación mercantil: D. JULIAN BALLESTEROS. (Empleado del Banco Hispano Americano.

Informes y matrículas al Director:

D. Honorio Vázquez Academia de 2ª Enseñanza. Imr Soccer de F. Jodra—Soria

Hijos de Santiago las Heras

Tejidos, paquetería, bisutería, quincalla, especialidad en artículos blancos a precios sin competencia, depósito de géneros de punto, inmenso surtido en pañería y novedades para señora y niño.

Camas de hierro y madera, somiers, jergones y sillas a precios de fábrica.

Camas de madera con somiers desde 50 pesetas.

Extenso y variado surtido en batería de cocina CANALEJAS, 59.—SORIA

Sucursal en Almazán (Antigua Casa de López Compañía



## Zapateria Escalada

Central: BURGO DE OSMA  
Sucursales: en Soria, Canalejas, 69  
San Esteban, Ayllón y Gómara

Venta de toda clase de calzados construidos en sus talleres, arreglo de composturas con esmero y economía.

¿Por qué la Zapateria ESCALADA es la que más vende dentro de su artículo? porque sus calzados son sólidos, económicos y elegantes; visitadle pues.

No olvidarse: Sucursal en Soria, Canalejas, 69.

## LA VENECIANA

ZARAGOZA

Fábrica de Espejos, vidriera, artísticas de colores, vidrio y cristal.

Informes en Soria:

DOÑ JOSE VICEN VILA

## FARMACIA Y LABORATORIO

Dr. Carrascosa

Drogueria.—Agua mineral.  
Especialidades Farmacéuticas.  
Ortopedia.—Perfumaria.  
Preparación de Inyectables y sueros artificiales etc. etc.  
Canalejas, 18. SORIA

## LA DELICIA—Confitería.

VIUDA DE LISO

Primera casa en Mantiquillas, mantecadas, tortas, ramilletes y toda clase de dulces.

Canalejas, 29.—Soria.

## La Oriental

Almacén de Coloniales al por mayor y menor.

Sucesor de P. Llorente

Fábrica de Jabón y Chocolate.  
Depósito de Alcohol desnaturalizado de 90°, en botellas precintadas de un litro.

Estudios 2 y 4—Teléfono 54, Soria.

ALMACENES DE LOZA Y CRISTAL

DE

## Angel Pérez Baraza

Grandes existencias de loza de Sevilla, Manises y Talavera, inmenso surtido de vajilla moderna belga y alemana.—Explotación y clasificación general de primera materias para la fabricación de papel y lanas r generas las

Aimacé: Carretera de Madrid, frente a la Estación  
Despacho: Canalejas, 45, Teléfono 121.—SORIA

IMPRESA

DE

## SUCESOR DE F. JODRA

PLAZA MAYOR, NÚM. 14.—SORIA

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones abonados, etiquetas de envío, fd., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos Libros, folletos, revistas, etc., etc. se encarguen.

## EL BUEN GUSTO

La casa que mejor surtido presenta y más barato vende los géneros de punto medias y calcetines de algodón seda e hilo; sin con potencia puntillas, encajes, tiras, bordados hules, sedas para labores, hilos para coser. Preciosas novedades en ropa blanca con f. cionadas para señora y niños como inmenso y variadísimo surtido en visitería.

Medias y calcetines desde 50 céntimos

Angel Jiménez. Canalejas, 1

**CONTRALBOS**  
**TOSTOS**  
PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO  
EN USO DESDE 1827.

LA INDUSTRIA CASTELLANA  
FÁBRICA DE GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

## Nicanor Longares

Participo a mi numerosa clientela que habiendo recibido una gran partida de botellas y sifones los pedidos se harán puntualmente.

DESPACHO: PLAZA DE LA LEÑA, 8  
TELÉFONO NÚMERO 108.—SORIA

## "EL BARATO"

COMERCIO DE TEJIDOS

CABALLEROS 3—(CASINO DE LA AMISTAD) ALMAZAN

El dueño del tan acreditado Establecimiento «EL BARATO» domiciliado en ALMAZAN, participa a su numerosa clientela y público en general que a partir del día de hoy, pone a la venta grandes existencias de retales de todas clases, con una baja extraordinaria en los precios, así como toda clase de géneros de invierno, por fin de temporada.

No confundirse, Caballeros, 3, (Casino «La Amistad»)—ALMAZAN.

## Cooperativa Popular de Soria

Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136

Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 ptas. de 400 gramos a 1'30, 155 y 1'80

TAREAS ESPECIALES

TOSTADOR AUTOMATICO — CAFFES TOSTADOS AL DIA

## BANCO HISPANO-AMERICANO

MADRID

Capital: 100 millones de pesetas

### SUCURSALES:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén Jativa, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Málaga, Mahón, Merida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago de los Caballeros, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafraanca del Panadés y Zaragoza

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente o a plazo fijo.

Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.

(Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos similares o documentarios, por correo o telégrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjeras.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y cuantas tienden a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de la América Latina.

## LA VOZ DE SORIA

### BOLETÍN DE SUSCRIPCION

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
se suscribe por  $\frac{\text{un año}}{\text{seis meses}}$  (1) a LA VOZ DE SORIA [cuyo importe de pesetas  $\frac{\text{sete cincuenta}}{\text{cuatro}}$  (1) remito por (2) \_\_\_\_\_  
a \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1922.  
(Firma.)

Dirijase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza Mayor, número 9, bajo.—(1) Bórrrese la forma que no se escoja.—(2) Por Giro Postal sello de Correos.

Folletón de LA VOZ DE SORIA—76

## El último patriota

Novela original por JOSE NOGALES

XVI

¡Padre, que no sea Vd. brutal!

Las damas helicenses del Sagrado Corazón improvisaron un hospitalito en la escuela pública de niñas, y redactaron una carta colectiva que echaron en el buzón de San Antonio, pidiéndole que no sucediese desgracia alguna a los heroicos defensores de aquella plaza. El señor juez de primera instancia, que sabía cortar de tijera muy sutilmente, hizo unos festones de papel de seda por todo extremo delicados, para adornar los doseletes de las sagradas imágenes que colocó la piedad en la sala. A más, proveyeron de c. mas y utensillos de curar aquel centro de beneficencia, y lo entregaron a la Cruz Roja, que inmediatamente entró en funciones.

Principiaron por conducir allá las dos camillas, una de la asociación y otra la que el municipio tenía en la sala de autopsias. El paso de las camillas impresionó, profundamente al vecindario. El acompañado andar de los camilleros, el movimiento de aquellos dos bultos largos y rígidos que oían a hospital y a cementerio; la actitud fúnebre y solemne de la sección que les daba escolta de honor... todo aquel aire del entierro que los envolvía en la hora crepuscular de un día de verano, entristecía a los helicenses. A

la vista de aquellos artefactos, comprendieron muchos que eran cosas muy serias con las que andaban jugando, ¡Memento homo! iban gritando las camillas a la imaginación. Y muchos helicenses se veían ya dentro de ellas, pálidos, exangües, con la brecha abierta por el balazo, y oían el golpe del cuerpo en la tierra al volarlos sobre la zanja.

Los padres de familia abrazaban a su prole sintiendo una imperiosa necesidad de apretar los nudos de la vida: gemían las mujeres inconsolables en su viudez hipocondríaca y barraban los chicos asustados, cual si temieran que para castigarlos los fuesen a meter en aquellos baules negros que llevaban al hospital.

Siempre ceremoniosos, se descubrían al paso de la procesión, y durante la noche no cesaron de pensar en cosas tristes y de sentir angustias que perjudicaban grandemente a la marcialidad y gentileza de un ejército defensor. ¡Aquel demonio de Watson qué de insomnios producía!

Porque no todo el mundo había nacido mayorazgo como Paniagua, ni sentía correr la sangre azul hazañosa y altiva, pasando por venas heroicas de padres a hijos.

Ya no sonaban alegres cantaras en el cauce del Ridoro ni en lo alto de las colinas. La juventud arrinconaba los acordes y hacía cartuchos metida en sus ardorosas viviendas. Paniagua recorría los puestos, lo vigilaba todo con una precisión que arrancaba protestas. Quería que nadie durmiese allí, y esto irritaba a los patriotas blandos de carnes y remolones de nacimiento, que para sentir el latido de la sangre griega, necesitaban ha-